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熟悉篮球的人通常会听到这样一句话：
中国篮球看广东，广东篮球看东莞。这座南
方城市走出了CBA“十一冠王”广东宏远这
样的王者之师，培养了易建联、朱芳雨、杜
锋、王仕鹏、胡明轩、徐杰等一大批篮球明
星。广东队在职业赛场上取得的辉煌成就，
就如同王冠上璀璨的明珠，而这一切都离不
开东莞浓厚的篮球氛围和扎实的篮球土壤。

在东莞 2460 平方公里的土地上，坐落
着超过6600座篮球场，“村村有篮球场，镇
镇有篮球馆”绝非虚言。常有人笑称，没有
不会打篮球的东莞人。这里的人爱篮球、懂
篮球，篮球文化已经成为东莞城市文化中密
不可分的一部分。来源于村镇的群众支持
让东莞的职业篮球欣欣向荣，而红火的球市
又反过来带动了群众篮球的发展。从广东
队的主场东莞篮球中心，到常平、虎门、麻涌
的村镇球场，无论是职业赛场还是民间舞
台，东莞的群众都尽情享受着篮球带来的快
乐。这是一座因篮球而疯狂的城市。

9 月 25 日 17 时 30 分，中超
联赛第 17 轮补赛，广州城队将
客战上海上港。两队近期均有
利好，广州城队换帅后喜提两连
胜，上海上港终迎武磊和巴尔加
斯连线。面对牌面实力更强的
主队，广州城队唯有背水一战。

自从李玮锋上任主教练后，
广州城队精神面貌有了较大提
升，先是2比 0完胜天津津门虎，
迎来 15 轮后一场真正意义上的
胜利。上轮广州城队又在保级6
分战中以 1比 0力克难兄难弟广
州队。虽然目前球队仍位列积
分榜倒数第二位，但士气和信心
都得到了较大提升。

李玮锋对球队的改造主要
在两个方面，一是精神层面，要
求球员提升在比赛中的专注度，
鼓励年轻球员在队内良性竞争，
同时激发老队员的活力。有铁
腕治军风格的他在队中也制定
了不少规章制度，甚至细化到吃
饭不要看手机穿拖鞋，强调人齐
才吃饭，必须先让老队员盛饭
等，重塑球队文化和规则；另一
方面，强调防守的组织纪律性以
及注重提升球员体能。目前看
来，这些举措收到了一些成效。

不过广州城队在人脚上依
旧不充裕，球队灵魂人物吉列尔
梅回归后出战了三场比赛，在球

队中场梳理上起了很大作用。
上轮叶楚贵替补上场，与吉列尔
梅、李提香等形成连线，最终由
U21 球员李永佳完成射门，贡献
了一次广州城队久违的漂亮进
攻。不过吉列尔梅在突破和临
门一脚上的功力还未完全恢复，
叶楚贵、卡尔多纳伤愈后能恢复
几成功力将直接影响广州城队
的攻击力。

相比之下，上海上港人员更
为齐整。第一阶段比赛上海上
港10场比赛输掉4场，未能打出
中超豪门球队的气势。但第二
阶段比赛他们目前 3胜 3平保持
不败，积分达到 28 分。上轮比
赛，武磊强势回归，帮助球队以2
比 1 战胜河南队，球迷期待已久
的“武巴连线”终于首演——武
磊和昔日西班牙人队友巴尔加
斯在比赛第 64 分钟替补上阵，
展现了一定的默契和冲击力。
经过上轮演练，本轮他们的身体
状态和比赛感觉势必会进一步
提升。加上颜骏凌、王燊超、李
昂、蒋光太、张琳芃、吕文君等国
脚级别的球员，以及恩迪亚耶、
保利尼奥、伊萨·卡隆等外援，主
队无疑兵强马壮得多。

此役广州城队唯有尽力一
搏，才能换回几分生机。

羊城晚报记者 苏荇
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费德勒挥泪退役
纳达尔哭红双眼体育，承载着国家强盛、民

族振兴的梦想。坚持竞技体育
和群众体育一体推进，体育强
国建设必然能迈上新台阶。作
为体育强省，广东的竞技体育
和群众体育均走在全国前列，

并且一直在为体育强国的建
设、发展而孜孜以求。在这块
南粤热土上，许多地市都拥有
自己的招牌体育项目，体育之
乡、运动之城俯拾皆是，其中不
少还享誉华夏、闻名中外。本

系列策划为读者精挑细选了六
个地市的六个代表性体育项
目，集中展现南粤大地的体育
成就和体育精神，以期为广东
人民和广东体育“奋进新征程、
建功新时代”而鼓与呼。

中超前瞻

广州城队力搏广州城队力搏““武巴连线武巴连线””

村村有篮球场、镇镇有篮球馆，这里的人爱篮球、懂篮球、看篮球

东莞：因篮球而疯狂的城市

肖海亮、黄文威和曾冰强就是
从东莞比赛走出的草根明星。2018
年，他们代表中国男子三人篮球队
在雅加达亚运会上夺得男子三人篮
球项目的金牌，从业余选手成为亚
洲冠军，这样的经历似乎有些不可
思议，但却是真真切切的现实。

在这三人中，肖海亮是土生土
长的东莞虎门人，黄文威和曾冰强
则在年少时就来到了东莞，接受东
莞篮球氛围的熏陶。2017年，这三
人代表东莞麻涌队夺得全国冠军，
从而获得了代表中国队参加雅加达
亚运会的资格。

据肖海亮介绍，他的父亲是皮
划艇运动员，他从小就对各类体育
运动非常感兴趣，尤其是篮球。“当
时我父亲也非常喜欢打篮球，他的
单位就有一个篮球场，我天天跟着
他打球，也就爱上了这项运动，”肖
海亮说，“东莞市联赛也给我留下了
很深的印象，每场比赛几乎都是爆
满，观众也非常热情，真的是一件非
常震撼的事情。我是看着那些明星
球员长大的，所以自然也希望成为
那样的人。”

在肖海亮看来，正是因为在东
莞打了这么多比赛，他们才可以在
全国赛中战胜了来自各地的好手，
站上了亚运会的舞台。“我、阿威
（黄文威）、小强（曾冰强）三个人
都是在东莞市联赛和广东省联赛
中成长起来的，其实我们身高体重
都不占优势，但配合默契，有广东
篮球小快灵的特点。”据肖海亮介
绍，当时在全国赛中不少球队都有
职业球员参赛，但身为业余球员的
他们并没有未战先怯，最终战胜对
手走到了最后。

但当肖海亮和他的队友们真的
拿到了亚运会参赛资格后，他们真
切地感受到了压力。“当时是既觉得
荣幸也感到了压力，因为我们不再只
代表麻涌、东莞、广东，而是代表中国
出战，所以都想做到最好。”肖海亮
说。为了模拟雅加达炎热的气候，他
们特意选择夏天正午时在广州集训，
每个人都晒得黝黑。不仅如此，全队
还前往塞尔维亚拉练，虽然对手实力
强劲，用肖海亮的话说就是“被虐得
很惨”，但经过和高水平对手的对抗，
球队的提升相当明显。

肖海亮和队友们的付出没有白
费，最终他们在淘汰赛阶段先后击
败伊朗和韩国队等强敌，站上了亚
洲之巅。如今回想起那一刻，肖海
亮依旧觉得不可思议：“毕竟我们在
很多方面都处于下风，好在我们坚
持了下来。”如今，肖海亮微信的背
景照片就是他在雅加达获得的金
牌，这名土生土长的东莞少年接受
着东莞篮球的培养，并用自己出色
的表现回报了东莞篮球。

在肖海亮看来，在东莞打球的
青少年非常幸运，因为东莞已经搭
建了相当完备的赛事体系，为他们
提供了很好的平台。“每个镇都有小
学生、初中生比赛，到了市一级还有
东莞市篮球联赛这样的平台，这对
每个热爱篮球的青少年来说都是好
事。他们只要努力就一定有回报，
毕竟平台已经搭建好了，他们有充
分的机会来展现自己的才华。”肖海
亮说。

放眼全国，有群众基础的篮球城市不少，
但为何唯独东莞篮球发展得如此红火？在方
伟民看来，这和东莞大大小小的比赛分不
开。“我一直认为，篮球运动员需要在比赛中
成长，而东莞从大到小的各项比赛，给了这
些球员成长的舞台。”方伟民说。

东莞篮球的历史成绩向来不错，改革开
放以后，以1984年东莞常平农民男子篮球队
取得全国第一届“丰收杯”冠军为起点，以
1993年东莞宏远集团公司注册全国第一家
职业篮球俱乐部——广东宏远篮球俱乐部为
标志，东莞市篮球事业进入全新发展阶段。

这些都是东莞篮球在专业领域取得的成
就，而真正让篮球成为东莞人民生活中密不
可分的一部分的，是那些或官方主办，或民
间自发举办的比赛。谈起东莞的篮球赛事，
方伟民如数家珍：“我们现在的比赛有东莞
市篮球联赛、公务员联赛、大学生联赛、中学
生联赛等等，这些比赛可以说覆盖了全东
莞，每一位球员都有展现自己的舞台。”

其中，起源于2003年的东莞市篮球联赛
至今已连续举办了20届，其间一届都没有中
断过，这足以看出东莞政府对这项比赛的支
持，以及东莞人民对这项比赛的喜爱。

谈起这项比赛，方伟民记忆犹新：“在创
办之初我们还是很大胆的，在第一届就要求
33个镇（街）全部参加，而且必须有男有女，
这难度还是很大的。”方伟民回忆道：“当时
有些镇因为经济上的压力，参赛欲望不强，
但经过我们的劝说，最终所有的镇街都参赛
了。”说到这里，方伟民很是自豪：“第一届比
赛非常成功，虽然大家水平有高有低，但每
个人都感受到了东莞人民对篮球的热情，自
此以后比赛的关注度一直都很高。”

2015年，东莞市篮协对东莞市篮球联赛
的竞赛章程做了进一步细分。市篮协根据
各个球队建议，实行了运动员注册制度，对
所有业余运动员进行注册管理。据方伟民
介绍，此前由于联赛的关注度越来越高，不
少镇街出高价“挖”其他球队的球员来自己
球队打球，各球队的比赛阵容不够稳定，实
行此规定后，一名球员要想“转会”另一球
队，必须得到原球队的同意，这大大加强了
球队的稳定性。

另外，东莞市篮协还规定，18岁以上的参
赛球员要求在东莞交三年社保，而18岁以下的
球员则没有社保要求，这实际上是鼓励各球队
培养年轻球员，让大家挖掘人才而并非高价买
人。在裁判队伍建设方面，东莞市篮协成立了
裁委会，举办学习班，提高裁判水平。

由于市联赛的关注度很高，所以参赛的
各个镇街都十分重视球员的培养，而他们的
培养路径则大致分为两种：一是引进优秀球
员，另一个是通过举办镇街联赛，选拔好苗
子参加市联赛。方伟民说，几乎每个镇街内
部都有自己的联赛，从年头打到年尾，全年
下来球赛数不胜数，这为东莞培养了很多基
层的篮球人才。据不完全统计，东莞一年下
来由各镇街主办的篮球比赛接近千场，如果
加上村主办的比赛就更加不计其数。这些比
赛，让东莞的球员得到了充分的锻炼，也让
他们走向了更高级别的赛场。

2004 年，东莞被国家体
育总局命名为全国篮球城
市。近百年来，篮球都是东莞
人民最喜欢的运动。据东莞
市体育局原副局长、现广东省
篮球协会副会长、东莞市篮球
协会荣誉会长方伟民介绍，篮
球运动在东莞的发展历史超
过了百年。“在新中国成立前，
我们常平的队伍出去打比赛，
也是拿了名次回来的，”方伟
民说,“新中国成立后，东莞政
府也一直非常重视篮球运动
的发展，篮球在东莞有非常悠
久的历史。”

已年过七旬的方伟民依
旧精神矍铄，他几乎和篮球运
动打了一辈子交道，如今仍在
东莞市篮球协会荣誉会长的
位置上发光发热。这位老篮
球人提起东莞篮球的故事，依
旧是滔滔不绝。在方伟民的
记忆中，东莞篮球的氛围一直
很好：“上世纪五六十年代的
时候，东莞几乎每个村都有篮
球场，但条件非常简陋，两条
铁架，一块木板，这样一个篮
球场就算做好了。”

虽然条件一般，但这些
乡村球场给了更多人接触篮
球的机会，孩子们放学后也
会直奔篮球场打球。据方伟
民介绍，当时绝大多数孩子
在放学后都会到篮球场，打
到晚上七八点后再回家吃
饭，这也几乎成为了那个时
代东莞学生的共同记忆。而
东莞人民对于篮球比赛更是
热情，方伟民回忆道：“一场
民间篮球赛可以吸引周围群
众坐着大货车来看，整个球
场边上站满了人，甚至有人
爬树、上屋顶……只为找到
最佳的看球位置。”

这样火热的篮球氛围延
续到了现在。如今在东莞，
几乎每个村都有两个或以上
的篮球场，而在城区的住宅
小区里，户外球场也几乎成
为了标配。走在东莞的街头
巷尾，随处可见穿着球鞋背
着球包抱着篮球的年轻人。
到了岁末年初，村镇的民间
赛事则成为了篮球爱好者们
展示自己的舞台。在父老乡
亲的见证下，在家门口和亲
朋好友们打一场酣畅淋漓的
篮球赛，还有什么比这更过
瘾的事呢？群众支持再加上
政府引导，东莞篮球的迅猛
发展水到渠成。

今天的东莞篮球，形
成了以广东宏远男篮和
东莞新彤盛女篮为代表
的职业篮球，与市联赛、
三人篮球等为代表的民
间 篮 球 相 互 促 进 的 局
面。在方伟民看来，东莞
篮球群众基础造就了专
业的篮球队，而当专业篮
球队形成一定影响力后，
又吸引了更多篮球爱好
者，进而推动业余篮球的
发展。方伟民说：“东莞
的球市一直非常好，像现
在的广东宏远，之前的东
莞新世纪，都有很多观众
支持。而这些职业球队
又吸引了更多的爱好者
投身到篮球运动里去。”

这就是方伟民常说
的“良性循环”。在他看
来，当一个地区的体育运
动进入一种良性循环，才
能得到长足发展。而东
莞火热的篮球气氛已经
让篮球成为了东莞的城
市名片，一提起东莞，就
会想起篮球，一提起中国
篮球，就会想起东莞。方
伟明说：“其实像杜锋、朱
芳雨这样的球员，他们本
身不是东莞人，但他们来
到了东莞有归属感，也愿
意带其他的球员到东莞
来，这就是东莞篮球的魅
力。”

东莞篮球的实力毋
庸置疑，在职业队方面，
广 东 宏 远 夺 得 过 11 次
CBA 总冠军，是历史上
夺冠次数最多的球队；广
东新彤盛女篮也在 2019
年首夺 WCBA 冠军，球
队培养的杨力维、黄思静
和李月汝等人已成为中
国女篮国家队的中坚力
量。在民间篮球层面，东
莞取得的成绩同样亮眼，
自广东省篮协于 2015 年
举办首届广东省男子篮
球联赛以来，东莞队完成
了对历年冠军的包揽，实
现了七连冠。因此，方伟
民可以骄傲地说出那句
广为人知的口号：中国篮
球看广东，广东篮球看东
莞。

更为重要的是，篮球
已深深地融入到了东莞
这座城市的血脉之中。
中国篮协原常务副主席
李元伟曾在接受采访时
表示：“你们想真正了解
中国，了解中国篮球，一
定要到东莞去看看。”东
莞拥有全国最出色的职
业篮球俱乐部和民间联
赛，在这里，职业篮球和
民间篮球相互促进，共
同提高。几乎每一名东
莞市民都能从篮球中找
到 对 这 座 城 市 的 认 同
感，这就是篮球之于东莞
的意义。

放
学
后
打
几
个
小
时
的
篮
球
，是
一
代
人
的
共
同
回
忆

市
联
赛
二
十
年
没
中
断
过
，首
届
就
吸
引
三
十
三
个
街
镇
全
部
参
赛

从
东
莞
麻
涌
走
出
来
的
草
根
选
手
，成
了
亚
洲
冠
军

篮
球
融
入
城
市
血
脉
，职
业
民
间
良
性
循
环
共
促
进

大朗队获得大朗队获得 20222022 东莞市篮球联赛冠军东莞市篮球联赛冠军

东莞队获得广东省联赛冠军
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北京时间昨日，2022 女篮世
界杯继续在澳大利亚悉尼进行，
中国队和美国队这两支此前在小
组赛取得两连胜的球队展开直接
对话。

结果实力更胜一筹的美国队
以 77 比 63 击败中国队，虽然中
国队没能改写面对美国队时的不
胜记录，但姑娘们在比赛中展现
了顽强拼搏的斗志，和强大的美
国队拼到了最后一刻。

身为头号种子的美国队拥有
强大的实力，她们也是本届比赛夺
魁的最大热门。中国队此前连续
击败韩国队和波黑队，但这两支球
队和美国队没有丝毫可比性。

虽然中国队在赛前做了足够
多的有针对性部署，但美国队一
开局在外线手感火热，取得11比
0的领先。不过中国队的姑娘们

并没有自乱阵脚，她们通过针对
性防守和强硬的内线进攻给予回
应，一度在首节末段追平了比分。

随后两队陷入僵持阶段。直
到第二节尾声阶段，美国队打出
一波13比 0的攻击波，奠定了胜
局。虽然中国队在下半时持续追
分，但控制力极强的美国队并没
有露出太多破绽，最终将胜利收
入囊中。

此役，中国队的李梦拿下21分，
她也是中国队阵中为数不多的可以
和美国队队员硬杠身体的球员。和
强壮的美国队队员相比，中国姑娘
们的对抗能力还是略显不足。

值得称道的是，哪怕面对大
比分落后的不利情况，中国队也
没有放弃，仍然一分一分地往前
追赶。从下半时的数据来看，中
国队是表现更好的一方。

女篮世界杯

硬撼强敌硬撼强敌，，中国队虽败犹荣中国队虽败犹荣

羊城晚报讯 记者龙希报道：
北京时间9月 24日，拉沃尔杯首
日进行双打压轴战，费德勒迎来
个人职业生涯的最后一幕——搭
档纳达尔对阵世界队的索克/蒂
亚福。

经过三盘激烈争夺，费德勒/
纳达尔在先胜一盘的情况下遭到
逆转，以 6比 4、6比 7、9比 11 的
总比分 1 比 2 惜败于索克/蒂亚
福。就这样，费德勒以一场失利
结束了自己的职业生涯。

在赛后的告别仪式上，费德勒
向全场和全世界热爱他的球迷告
别：“当我说再见时，我没有感到孤

独，感谢我的团队，感谢所有人。”
费德勒难掩激动心情，同欧

洲队队友一一拥抱，眼泪夺眶而
出。一旁的纳达尔也泪如雨下，
哭红了双眼。

纳达尔和费德勒是网坛历史
上最伟大的对手，两人相爱相杀，
联袂奉献了近 20 年世界男子职
业网坛曲折离奇、悬念迭出、精彩
纷呈的竞争大戏。

随着费德勒的退役，“费纳
决”成为绝唱。不仅如此，世界男
子网坛由费德勒、纳达尔、德约科
维奇“三巨头”统治接近 20 年的
局面，也正式落幕。

羊城晚报讯 记者龙希报道：
北京时间 9月 24日，WTA500女
子网球巡回赛东京站展开女单半
决赛的争夺。在两场中俄选手的
对决中，郑钦文以 2 比 1 逆转库
德梅托娃晋级决赛，张帅则以 0
比2不敌萨姆索诺娃无缘晋级。

首先开战的是张帅与萨姆索
诺娃之战。首盘比赛双方进入抢
七争胜，萨姆索诺娃的表现更胜一
筹，以7比4赢下了抢七；第二盘，
萨姆索诺娃火力全开，以6比2速
战速决赢得胜利，最终以7比6、6

比2战胜张帅，晋级女单决赛。
随后上场的郑钦文与库德梅

托娃对阵。郑钦文错失开局4比1
的领先优势，以5比7丢掉首盘；第
二盘，郑钦文逐渐找回手感，在第4
局完成破发，取得3比1的领先优
势，最终以6比3扳回一城。

决胜盘，比分胶着拖入抢七，
郑钦文以7比6（3）艰难地获得胜
利。经过三个小时的厮杀，郑钦文
最终以5比7、6比3、7比6（3）逆转
4号种子库德梅托娃，职业生涯首
次跻身WTA巡回赛决赛。

WTA东京站

郑钦文冲击首冠郑钦文冲击首冠

费德勒（左）和纳达尔都哭成泪人 图/视觉中国
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